
评分
豆瓣 8.1分
猫眼 9.4分
灯塔 9.3分

近5亿的用户规模，约千亿元的市场销售收入，电竞市场正吸引着各方

的深入布局， 北京市也在持续推动电竞产业的高质量发展。8月15日，“电竞

北京2020”系列活动的北京国际电竞创新发展大会正式举办，来自各地的从

业者共话电竞市场的当下与未来， 同时北京市多个行政区也进一步解读各

自针对电竞产业的扶植政策。在各方的推动之下，电竞市场蕴含巨大的发展

空间，而持续挖掘市场的潜在价值，则需通过推动游戏研发、技术创新、人才

培养以及打通消费、完善商业化等方式，逐步开拓更多的可能性。

4
编辑 汤艺甜 美编 贾丛丛 责校 李爽 电话：64101897�lyzx0405@126.com

文化/旅游

电竞行业下一站在哪

《八佰》一马当先 电影市场蓄势待发

北京商报2020.8.17

扶植举措接连落地

任何一个市场的发展，都离不开政府层

面的推动，电竞也不例外。在北京国际电竞

创新发展大会的现场，包括石景山区、海淀

区以及北京经济技术开发区均进一步解读

自身针对推动电竞产业发展制定的扶植举

措，涵盖房租补贴、项目奖励、基金投资等多

种方式。

以石景山区为例，该区正式发布了《石

景山区促进游戏产业发展实施办法》，并推

动以游戏、电竞为代表的文化创意产业的发

展。据石景山区委副书记、区长李新介绍，石

景山区有大量工业遗存，可改造1000万平方

米符合游戏、电竞产业特色需求的产业空

间。在具备空间的同时，石景山区还每年拿

出6000万元专项资金支持游戏产业的发展。

据海淀区发布的《关于支持数字文化产

业发展的若干措施（电竞产业篇）》，在推动游

戏研发和内容创作方面，支持富含中华优秀

传统文化内涵的精品原创游戏开发，并最多

给予1000万元的资金补贴；而对于电竞俱乐

部的发展，将根据成绩，最多给予200万元奖

励；同时在电竞场馆建设方面，则最多给予

1000万元补贴；此外，企业及机构在区域内

举办电竞赛事，最多给予500万元补贴。

除此之外，据北京商报记者不完全统

计，自去年以来，北京市层面也已两次发布

相关政策，推动电竞产业的发展。其中在

2019年12月，《关于推动北京游戏产业健康

发展的若干意见》正式发布，并称要建设一

批游戏电竞产业示范园区，打造电竞产业集

群，加快研究出台电竞产业发展规划和配套

政策，推进电竞产业职业教育等。此外在今

年2月，北京市文化改革和发展领导小组办

公室出台《关于应对新冠肺炎疫情影响促进

文化企业健康发展的若干措施》，并提出大

力促进网络教育、网络游戏、数字音乐、数字

出版等新兴业态融合发展，培育新的经济增

长点，形成发展新动能。

“电竞还处于发展期，因此需要政策层

面的引导与扶持。”数字文创产业智库研究

员李杰认为，资金层面的补助与奖励能够降

低从业者的负担，并给予其信心进一步发展

旗下业务，同时虽然电竞吸引了各方的目

光，但在标准化、制度化等层面还需进一步

完善，这则需要市场及政府共同进行推动。

引进来和走出去

在亚洲电子体育联合会主席霍启刚看

来，亚洲一直处于电竞产业发展主导地位，

从中国市场的增长情况来看，足以引领亚洲

乃至世界电竞产业的发展。公开数据显示，

2020年全球电子竞技收入预计为11亿美元，

而中国占据了最大份额，预计达到约3.851

亿美元。

面对较大且仍保持增长的市场，近年来

多项国际重大赛事落地中国，如《英雄联盟》

S7、《炉石传说》HCT决赛、《DOTA2》TI9等，

纷纷在广州、上海、北京等城市举办比赛甚

至是决赛，同时拳头游戏现已决定2021年

《英雄联盟》全球总决赛将重返中国，在中国

举办一届多城市规模的全球总决赛。

与此同时，国内的赛事也正走向世界，

实现海外输出，以由中国主办的《炉石传说》

黄金战队联赛为例，该联赛已获得国际俱乐

部的融入，包括TL等国际俱乐部均主动加

入，明年计划继续扩大国际俱乐部的名额。

网易暴雪合作部总经理魏恺表示，“国

际重大赛事落地中国证明了一点，中国已经

成为全球的电竞市场，是一个不可能回避

的重要地方，且中国较大的电竞用户规模

是中国的优势，通过不断推进中国电竞的

发展，让国际社会更加了解中国，并知道中

国在推动电竞发展过程中起到的作用。而

在国际间互相学习和沟通的过程中，我们

也在不断成长”。

探索更成功的商业化

据《2020年1-6月中国游戏产业报告》

显示，今年上半年，我国电竞游戏营销收入

达719.36亿元，同比增长54.69%；而电竞用

户也同比增长9.94%，达到约4.84亿人。根

据业内预测，今年我国电竞市场规模有望

突破1500亿元。伴随着市场规模以及用户

的快速增长，从业者也在推动电竞市场的

进一步发展。

完美世界首席执行官萧泓认为，从技术

发展趋势来看，电竞用户还将迎来持续的增

长点，而技术创新将吸引和培育更多的电竞

人口。

以在“电竞北京2020”暨首届北京国际

电竞创新发展大会上首次亮相的VR电子竞

技国际大赛为例，作为全球性的VR电子竞

技赛事，VRES将覆盖亚洲、欧洲、北美洲、拉

丁美洲四大赛区。北京卓樾网络科技有限公

司总经理李海滨表示，面对潜力无限的市

场，电子竞技在多元化、产业化和科技化发

展方向上均有着广阔的前景。此次VRES电

子竞技赛事，无疑是在科技化方面做出的一

次勇敢尝试。

5G的快速发展，使得VR在技术及网络

上的突破迎来春天，同时也让电竞有了新的

体验。比如VR体感游戏打破传统游戏交互

方式，让玩家体验到更为真实的三维虚拟世

界并满足其所有感官体验，由此成为传统游

戏的最终发展方向；同时，VR电竞也将成为

新型的电竞形式，给予电粉们与众不同的身

临其境的观赛体验。

魏恺表示，只有更成功的商业化，才会让

电子竞技更加快速、健康地成长，同时可以发

现，随着电竞吸引了越来越多年轻用户，传统

体育俱乐部也加入到电竞中，这是一件好事，

可以从这些俱乐部中学习更多经验，尤其是

商业化领域。 北京商报记者卢扬 郑蕊

“重新忙碌起来之后，我们终于看到了往

年暑期旅游旺季的影子。”这是一位旅行社门

店负责人对于过去一个月工作经历的感叹，

也是不少旅游从业者近期最真实的感受。8

月16日，北京商报记者从多家OTA、旅行社

拿到刚出炉的跨省游重启首月“成绩单”，各

家企业都经历了业务量、咨询量的急剧增长，

有旅游企业整体接受电话及门店咨询量环

比增长410%；不止一家OTA表示，当前跨省

团队游业务已基本恢复至去年同期的5-7成

左右。

一个月前，跨省团队游正式“解禁”的消

息，让不少旅游从业者兴奋得几乎一夜无眠。

上述旅行社门店负责人坦言，当时唯一的感

受就是庆幸自己撑到了这一天，拿到消息后

第一时间就通知门店团队安排工作，自己则

是连夜通宵整理手中的跨省游产品。

这并非旅游业中的个例，许许多多咬牙

“过冬”的从业者，都在过去一个月中亲眼见

证了行业的回归、市场的回暖。中青旅遨游网

市场发展群总经理助理冯若宾为北京商报

记者拿出了这样一组数据：7月15日-8月12

日，中青旅遨游网北京市场整体电话及门店

咨询量环比此前的一个月增长了410%，同

期，选择跟团或自由行的跨省游客人数环比

增长741%。

无独有偶，去哪儿网总裁勾志鹏也表示，

自跨省团队游恢复以来，各类旅游产品需求

应声上涨。其中，跨省周边游已恢复去年同期

九成水平，成为今年暑期热度最高的旅游产

品；而国内长线跟团游、长线自由行（机+酒）

产品也恢复至去年五成水平。“今年暑期，除

了一些传统热门产品外，不少非暑期主流的

线路也出现了需求的快速释放，部分产品的

搜索量甚至较去年同期还增长了两成。”勾志

鹏介绍。

“截至8月中旬，携程上已经有4000多家

合作旅行社发布国内游产品，相比跨省旅游

恢复之前，数量增加了一倍。从平台合作的国

内游旅行社看，80%以上已经复工，部分出境

游旅行社也开始转型经营国内游。而携程定

制平台上从事国内游定制的1000多家供应

商中，已有超过七成复工上线。”携程方面相

关负责人称。

整体来看，多家OTA均表示，在过去一

个月，跨省跟团游复苏趋势尤为显著。据携程

统计，在跨省游的出行方式上，超过70%以上

的人选择跟团游产品，相比跨省游开放之前

增长超过了150%。与此同时，在该平台上，自

由行订单人数环比也增长了126%、定制游订

单人数环比增长98%。

“黎明刚刚到来，但新的难题也接踵而

至。”前文所述旅行社门店负责人坦言，恢复

跨省团队游确实为其打开了一道闸门，然而，

不少游客对于出远门旅游的不信任感仍然存

在，当前的旅游消费热度距离疫情前、往年同

期水平仍有不小的差距，旅游企业尤其是线

下门店仍然承受着不小的经营压力。冯若宾

也坦言，在与消费者接触的过程中他发现，在

旅行过程中，部分游客对于就餐环节尤为注

重，不少人更希望缩小共同用餐规模，仅与家

人朋友一同就餐，对集体用餐的安全性仍存

担忧情绪。

疫情之后，游客对于跨省跟团游的线路

安排、产品设计也有了新的需求。同程旅行相

关负责人表示，越来越多的游客希望在暑期

产品中增加富有“烟火气”的夜游环节，比如

逛夜市、看夜景、吃大排档等是很多游客比较

热衷的体验本地人生活的夜游方式。湖南同

程亲和力旅游国际旅行社有限公司总裁李明

表示，目前不少游客都希望在行程中增加看

表演、逛夜市、看城市夜景等环节，因此，暑期

的部分线路中也会特意安排一些夜间游玩的

项目。安徽环球文化旅游集团有限公司总裁

徐华玉也提出，针对新需求，部分暑期线路会

安排篝火晚会、户外大型演出、逛夜市等夜间

游玩项目。

值得注意的是，携程相关负责人还向北

京商报记者透露，当前，市场上一些线下企

业、电商平台、社交平台出现了不少不合理的

低价游产品，有些组织方甚至都没有旅行社

资质，严重影响了旅游业复苏和正常市场秩

序，打击游客信心。“还有一些景区只接受散

客凭手机号自行预约，对于旅行社组织团队

游客前往仍然有不小的限制，而这也在一定

程度上增加了部分线路恢复跨省团队游业务

的难度。”携程相关负责人表示。

北京商报记者 蒋梦惟

跨省游重启首月
旅行社咨询量增4倍

点映首日超1400万票房

自定档以来，《八佰》一直备受关注。8月

14日开启的提前点映，进一步推高了《八佰》

的热度。微博的数据显示，《八佰》点映已引发

多个热门话题，如“八佰口碑”“八佰提前点

映”“八佰首映”“八佰看哭了”等，以上话题的

阅读量少则达到3000万次，多则超过上亿次。

热度攀升的同时，《八佰》也收获了票房。

截至8月15日清晨，《八佰》点映日的票房收入

为1450万元。同时，叫好声也不少，豆瓣电影

显示，截至8月16日15时，《八佰》的豆瓣评分

为8.1分，在2.3万人的评价下，该评分超过了

75%的战争片和81%的历史片。

无论是从技术还是从阵容层面来看，《八

佰》的确有吸睛的亮点。公开资料显示，《八

佰》是继《复仇者联盟3》和《复仇者联盟4》后，

全球第3部、亚洲第1部使用IMAX摄影机拍

摄的商业电影，因此画面场景更加震撼且逼

真；而在阵容方面，王千源、姜武等多位演技

派的加盟也让观众认可。

而在营销宣传资源方面，《八佰》也有强

大的支撑，其出品方及联合出品方累计达到

21家，不仅有华谊兄弟、上海电影集团、光线

传媒等老牌电影公司，还包括阿里影业、腾讯

影业等有着互联网背景的公司。

市场对《八佰》的期待值还在持续上涨。

猫眼专业版显示，该片的猫眼想看人数也累

计达到43.1万人，其中仅8月15日单日，想看

人数便增长了超3万人。

市场回温提速

《八佰》只是电影市场的缩影。如今，电影

院正式复工近一个月，在这期间，电影市场正

在逐步向曾经的热度迈进。据猫眼专业版显

示，目前电影院的复工率已超过七成，单日排

片总场次可实现超20万场。尽管这与电影院暂

停营业前的巅峰状态仍存在差距，但不可否

认，这是电影市场逐步复工后实现的新进展。

“电影院复工之初，很多电影场次的观众

寥寥无几，一个观众也没有的情况也存在，这

与当时观众的心理防备尚未消散，同时缺乏极

有市场号召力的影片有关，但现阶段，电影院

的上映情况已比最初实现更多好转。”某影投

公司经理周翔表示，近期包括复映片《星际穿

越》《哈利·波特与魔法石》，以及新片《多力特

的奇幻冒险》《1917》的上映，人们的观影欲望

被大大激发，市场回温的速度也在逐渐加快。

数据显示，近一周内，每日的总出票量基

本均已达到60万张以上，而在8月15日，单日

出票量更是达到190.6万张，向着200万张的

方向进发，这证明着观众正逐渐回归到线下

电影院，并释放更多观影欲望。

“经典影片的复映只是电影市场应对过渡

期间的选择，整个市场若要恢复到原先的状

态，需要覆盖更多题材类型的新片上映。或许

前期新片上映的数量较少，同时部分出品方担

心市场反馈不及预期不敢轻易作出定档的决

定，但当定档影片逐渐增加，市场回温形势愈

渐明朗，更多新片便会愿意上映，推动整个市

场的发展按下‘加速键’。”影评人刘贺如是说。

未来档期竞争加剧

回温是第一步，市场热度的延续还需要

更多热门影片来维系。北京商报记者根据猫

眼专业版的信息统计发现，截至目前，已有37

部影片处于定档待映的状态，瞄准了七夕档、

国庆档甚至是贺岁档等多个档期。

一周以后就是七夕档了。当日共有4部影

片上映，国产新片《我在时间尽头等你》自电

影院接到复工通知后便正式定档，预售已开

启。目前，该片的猫眼想看人数已达到50万，

并位居猫眼榜单“一周内地想看榜”的第二

位，仅次于《八佰》。另一部国产新片《荞麦疯

长》也计划在七夕档上映，并自8月以来相继

发布影片特辑、终极海报等物料以进行更广

泛的宣传。

除此以外，七夕档还受到了获得第92届

奥斯卡金像奖最佳服装设计的海外片《小妇

人》以及纪念歌手、演员梅艳芳的电影《梅艳

芳菲》的青睐，目前以上影片均处于筹备上映

的过程中。

除了七夕档，还有不少影片开始对更远

的档期进行谋划。在国庆档，电影《我和我的

家乡》将正式上映，跻身猫眼榜单“一周内地

想看榜”的第三位。

国庆档的另一重磅影片是《姜子牙》，8月

16日下午，因疫情而从春节档撤档的《姜子

牙》宣布将于10月1日正式上映，这部国漫大

片目前在猫眼平台的想看人数已经破百万。

影视传媒行业分析师曾荣表示，电影市场

前期的暂缓令观众的观影热度下滑，尽管不少

观众在影院暂停营业期间表达出希望线下观

影的愿望，但若要让愿望真正变为行动，不只

是需要电影院恢复营业，更需要大片的加持，

只有更多好片的上映作为带动，才能让整个市

场真正进入恢复期。 北京商报记者 郑蕊

在复工近一个月后，电影市场终于被热门影片点

燃。饱受期待的《八佰》已经开始点映，点映首日近

1500万元的票房、8.1分的豆瓣评分，似乎预示了《八

佰》的叫好又叫座。而伴随着《八佰》的热度高涨，电影

市场也启动了火力全开的模式， 在不久之后的七夕

档、国庆档，30余部电影已经摩拳擦掌，其中既包括国

漫大片《姜子牙》，也有斩获了奥斯卡的海外片《小妇

人》，这一次，蓄势半年的电影市场已经做好了准备。

电影《八佰》点映情况一览

想看画像

男性63.1%

女性36.9%

观众想看情况
猫眼想看人数
43.1万人

时间线

8月2日正式定档

8月14日第一波点映开启

8月21日正式上映

上周全国电影市场排片情况

8月10日 共17.2万场

8月11日 共17.25万场

8月12日 共17.25万场

8月13日 共17.36万场

8月14日 共19.63万场

8月15日 共20.94万场

8月16日 共20.28万场


